

El Día.

AÑO I.

SAN JOSÉ DE COSTA RICA, SABADO 13 DE AGOSTO DE 1892.

NUMERO 10.

REDACTORES y PROPIETARIOS,
Enrique Guzmán, Pedro Ortiz.

ADMINISTRACION:

222, Calle 21, N.

Correo: Apartado 245.

Suscripción por un mes... \$ 1-00

Valor de un ejemplar... 0-10

Los anuncios, inserciones y suscripciones se arreglarán con el Administrador o los agentes.

ANUNCIOS.

PELUQUERIA

—DE—

Basilio Paniagua.

Cartago.

Esta barbería, la primera de la ciudad, se ha trasladado desde esta fecha a la esquina de la casa de doña Natalia Sancho, frente al hotel de *La Estrella del Norte* y de la *Botica de Cartago*.

1^o de agosto de 1892.

1 m. 1 a.

Arnolds Hotel.

Port Limón, Costa Rica, Central America.

One minute from Wharf and R. R. Station.

This first class hotel, well known as American Headquarters, being opened in 1879, is situated right opposite the sea shore, and is celebrated throughout the country for its splendid accommodations.

Being lately entirely refitted and renovated, it will give entire satisfaction to the traveling public, having nice airy rooms and general comfort.

Choicest Wines, Liquors and Cigars,
American Bar, Billiard Room, etc.
L. C. Arnold.

Private Boarding House.

Casa de Hospedaje

DE LA

Señora de Calderón.

Número 152.—Calle 22, N.
Cocina inglesa y francesa
San José de Costa Rica.—A. C.

MUÑOZ & VILLALON

Comisionistas e importadores en general y especialmente en papelería y objetos de escritorio.

Agentes de Frederick Block, de New York.

Apartado 299. Avenida central N^o 80.

Sastrería Italiana

DE

SANTOS SCAGLIETTI

Calle 20, Norte, Núm. 70.

Contigua al Correo.

Acaban de llegar nuevos géneros de primera clase, entre ellos chalecos de piqué y seda. Se hace un vestido en 24 horas, y pantalones en 5 horas.

BANOS TERMALES.

Situados a quince minutos de

—CARTAGO.—

Muy recomendados por los médicos del país, y, especialmente, recetados para los dolores reumáticos, y enfermedades cutáneas y de la sangre.

Hotel y Restaurante,

"Bella Vista."

BAZAR COLOMBIANO.

JULIO GOSDINSKI.

PORT LIMON. C. R.

Toda clase de mercaderías y ropa hecha.

Por mayor y menor.

E. G. Chamberlain

Representing
Robert Dealey & Co.
Iron Works,
NEW YORK.

Toda clase de maquinaria para fabricar azúcar etc., etc.

FOTOGRAFIA

DE

FERNANDO IZAMORA.

LAS ARTES.

En esta galería se hacen fotografías de toda clase y tamaño, desde una hasta veinte pulgadas.

ESPECIALIDAD:

Fotografías al platino-tipo, semejan grabados en acero finísimo y son muy estables. Es el procedimiento más moderno y más recomendable por su nitidez y belleza. Se ejecutan trabajos al óleo, al pastel, al crayón y en bromuro.

HOTEL INTERNACIONAL

[DE

C. GIULIANI.

ESTE establecimiento ha recibido importantes mejoras. Tiene buen servicio, excelentes licores y mejor cocina.

N^o 150-166. Avenida 7^a

ITINERARIO

DEL VAPOR

PRESIDENTE GARAZO

Puertos	Llega.	Sale.
San Juan del Norte	1	1
Bluefields	2	3
Rama	3	4
Bluefields	4	5
Río Grande	5	5
Prinzapolca	5	5
Cabo Gracias	6	6
Río Wawa	7	9
Wounta	9	9
Corn Island	10	10
Bluefields	11	11
San Juan del Norte	12	13
" " " "	12	13
Limón (Costa Rica)	14	15
San Juan del Norte	16	16
" " " "	16	17
Bluefields	18	19
Rama	19	20
Bluefields	20	20
Río Grande	21	21
Río Wawa	22	23
Corn Island	24	24
Bluefields	25	25
San Juan del Norte	26	26
" " " "	26	27
Limón (Costa Rica)	28	29
San Juan del Norte	30	30

Los vapores de la línea del río salen de San Juan del Norte para el interior de Nicaragua el 10, 20 y 30 de cada mes.

El pasaje de 1^a clase vale 25 soles.

" " 2^a " " 12 "

HOADLEY INGALLS & Co.

Agente en San José y Limón.

Minor C. Keith.

VAPOR PRESIDENTE

GARAZO

TARIFA DE PASAJES.

DE SAN JUAN DEL NORTE Y VICEVERSA.—EN SOLES—

Bluefields	\$ 8-00	\$ 5 00
Rama	12 00	7-00
Río Grande	14-00	8-00
Wounta & Prinzapolca	18-00	10 00
Cabo Gracias	20-00	10-00
Corn Island	12 00	7-00
Port Limón	12-00	5 00

TARIFA DE FLETES.

Limón	50 cts
Bluefields	50 "
Rama	50 "
Río Grande	50 "
Cabo Gracias	50 "
Corn Island	75 "

HOADLEY INGALLS & Co.

Agente para San José y Limón.

Minor C. Keith.

EL DIA.

SABADO 13 DE AGOSTO DE 1892.

Palabras y más palabras.

Cuando oimos decir que un partido en Centro América lucha por el triunfo de sus principios, cuando oimos a un caudillo hablar de sus convicciones políticas, y leemos en ciertos periódicos que "aspiran á la realización de sus ideales", no podemos ocultar nuestras dudas, nuestra incredulidad, rayana casi del excepticismo pírrónico.

Todas las frases de la antigua elocuencia populachera con todo su relumbrón y su bombástica no nos causan efecto alguno; y si la voz de algún fogonero tribuno nos conmoviera, sería á manera de las recitaciones teatrales, en que el arte trueca la ficción en realidad viva y palpitante, desapareciendo luego la ilusión al más leve motivo.

Parece mentira, pero si nos fijamos con mirada fría en la vida retrospectiva de estos cinco pueblos centroamericanos, hallamos que gobiernos, partidos y caudillos; guerras, tratados y revoluciones, todo cuanto movió y agitó la atmósfera social, todo cuanto desencadenó tempestades y provocó reacciones, viene á resolverse políticamente en palabras y más palabras.

Y sólo por excepciones raras, cuando por una casualidad ha caído el Poder en honradas manos, han correspondido éstas cumplidamente á los hechos.

Y como entre los partidos ó bandos políticos, el que lleva la más halagadora de las denominaciones, es por razón de su nombre el que más ha debido prometer, y el que, desgraciadamente, ha estado más lejos de cumplir sus promesas, hé aquí porque las declamaciones de los que se constituyen en sus órganos son las más vacías y las más irrisorias.

A la sombra de la más hermosa de las banderas, la libertad, Rufino Barrios ejerció por espacio de catorce años en Guatemala la más negra de las tiranías; pero en medio de la postración y de la servidumbre brillaban los principios democráticos en la Constitución y en los manifiestos, y en las proclamas oficiales.

En Honduras ha habido, desde la ruptura del pacto federal, mejor dicho, desde la independéncia, más de trescientas revoluciones triunfantes en nombre de esa misma palabra, y al fin y á la postre, después de mil abominaciones, lo único que se ha hecho es una Constitución liberal flamante, que no impide que el Gobierno del señor Leiva expida hoy el más atroz de los decretos, por el que pone fuera de ley á todos los miembros de la insurrección que encabeza el Gral. Bonilla.

Los Ezetas, liberales finos, á raíz del horrible asesinato de su protector el Gral. Menéndez, la mayor de las traiciones, fusilan por la espalda al Gral. Rivas, que se levantó en reivindicación de la legalidad; fundan la más sangrienta de

las dictaduras que han pesado sobre el Salvador, y lanzan á los cuatro vientos estas palabras sonoras: "Nuestro Gobierno es el más liberal y democrático de América!"

El Gobierno del General Guardia gobierno personalísimo, dictadura de hecho y de derecho, al desaparecer dejó cerrado el círculo de sus arbitrariedades con unas cuantas lisonjeras palabras, legando á Costa Rica una Constitución liberal; y sus dos inmediatos sucesores, que con mano de hierro gobernaron, se llamaron también liberales.

Hasta ahí, más ó menos, llegan nuestros progresos políticos en la América Central.

No van á creerlo nuestros lectores, el Gobierno de Sacasa en Nicaragua, que es el Gobierno de Gargatúa y de Calígula, como decía antaño *El Heraldo*, para no quedarse atrás, y colmar la farsa, se llama liberal también.

Por todo esto, y mucho más que callamos, cuando oimos alardear de liberalismo á algún periodista, que no sabe ni en qué consiste la libertad, pero que pretende reflejar la opinión pública, no podemos menos de decir con un político francés: "Está visto, nuestro republicanismó se compone exclusivamente de palabras."

Desconsolador excepticismo será quizás el nuestro.

¿Lograrán los actuales liberales de Centro América, reavivar, no con frases, sino con hechos indiscutibles, nuestra casi muerta fe?

Cablegramas

Paris, agosto 11 Están aquí en exhibición los manuscritos de los mapas relativos al descubrimiento de América. El *Petite prese* de París dice que todo movimiento del Príncipe Bismark está estrictamente vigilado por espías del Gobierno. El Emperador William ha recibido un informe por un despacho telegráfico de Kittnon que varias ciudades de Dahomey incluyendo á Magdah, Alomy y Kalany, han sido bombardeadas por buques de guerra franceses.

Londres 11. Gladstone ha recibido aviso oficial de estar haciéndose los preparativos para su recepción el viernes en el Castillo de Osborne, residencia de la Reina en la Isla de Wight. La idea de la Reina al enviar la notificación á Gladstone, es para formar el nuevo Ministerio; se cree que Salisbury presentará su renuncia al Gobierno actual hasta después que pase en la Cámara de los Comunes el voto de falta de confianza.

Berlin 11. El Conde Eulember ha sido nombrado Ministro del Interior en reposición de Henfurth.

Rusia 11. Corren rumores de que el Barón Von Schilling, Ministro de Justicia y amigo de Caprivi, podrá seguir á Henfurth.

Tunjer 11. Las tropas rebeldes derrotaron á las tropas del Sultán de Marruecos, matando á mucho más de cien soldados, sufriendo solamente una ligera pérdida. Hay gran excitación en esta ciudad y se teme que las tribus, viéndose victoriosas ataquen la ciudad.

New York 11. La plata en bruto, al cerrarse el mercado en Londres, valía 38 y medio peniques la onza y en Nueva York 83 y tres cuartos centavos.

Valparaíso 11. Hay informes ofi-

ciales de que las ciudades Corocoro, La Paz y Oruro están en perfecta calma. El Gobierno espera que no tendrá más dificultades.

Santiago 11. El Gobierno chileno ha recibido por medio de Bacourl Ministro francés, ofrecimientos de crédito de la Casa Lyonnaise y otros banqueros de Francia, de tomar todo el empréstito propuesto, y además espera recibir proposiciones de algunos Bancos ingleses y alemanes.

MOSAICO.

Boda.—En la noche del lunes próximo se verificará la boda anunciada del apreciable caballero, Dn. Julián Valiente con la distinguida señorita Elvira Lara. Han circulado numerosas invitaciones al desposorio y á la fiesta que con este motivo se prepara, y que será, sin duda alguna, digna de ese feliz acontecimiento de familia.

Es extraño.—¿Porqué suprime el Gobierno una escuela, dando por razón el hecho simple de que no hay quien la dirija?

Lo que á nuestro humilde juicio hay que averiguar es si existe ó no en el lugar donde se ha suprimido el número legal de alumnos matriculados ó capaces de recibir la enseñanza. Si este número existe, y la escuela ha estado por mucho tiempo abierta, no ha de ser invencible la dificultad de hallar un maestro. Por esto encontramos extraño el motivo de ese acuerdo ministerial.

Escaso de noticias.—Entre las mil y una divertidas ocurrencias de *El Heraldo de Costa Rica* cuando habla de Rubén Darío, escuella por su escandalosa inexactitud la siguiente:

"Sacasa, el presidente actual, tan aborrecido del "Cacho" tradicional y moderno pero siempre ávido de la dirección de los negocios públicos, ha sido el primer hombre de mando nicaragüense que ha comprendido la necesidad de exponer al mundo del arte su joya artística."

Qué escaso de noticias se encuentra don Pío! No hay un solo literato nicaragüense que haya recibido de los gobiernos conservadores de Nicaragua más protección que Darío.

Ha de saber el Sr. Víquez que cuando la "joya artística," era todavía el poeta niño, uno de los que más se interesaron en el Congreso de Nicaragua para que se le enviara á estudiar á Europa por cuenta de la Nación, fué D. Enrique Guzmán, diputado entonces por el departamento de Rivas.

También es bueno que sepa nuestro mal informado colega que el Presidente Zavala, uno de los hombres del aborrecido Cacho, fué protector constante, oficial y personalmente, de la consabida joya literaria.

¿Sabe D. Pío como fué á Chile el poeta laureado? Vamos á decirselo: con dinero que de su propio bolsillo le dió el Presidente Cárdenas, otro miembro del execrado Cacho.

El General Carazo, antecesor de D. Roberto el Ceremonioso, dispuso enviar á Rubén á París como Secretario del Ministro de Nicaragua, D. Francisco Medina, pero el poeta—por motivos que excusamos puntualizar, tan delicados son—tuvo que salir de Managua más que de prisa, con dirección al Salvador; y esto hizo ya imposible que se llevase á efecto el pensamiento del General Carazo.

Ya verá por lo referido el Sr. redactor de *El Heraldo* que las lámparas groseras de aceite barato alumbraron más de una vez el camino de la joya artística, mucho años antes de que el "benévoto Presidente Sacasa" le dijese: Tiene Ud. ancha puerta.

Ya se persuadirá D. Pío de que el

poeta laureado ha "podido vivir en su tierra" y de que allí "ha quemado mucho oxígeno," suministrado siempre por la atmósfera del "Cacho tradicional y moderno."

Cuando vuelva U. á escribir sobre cosas de Nicaragua, estimado Sr. Víquez, pídale informes á su gacetillero *Sayurkín*: así no se expandirá Ud. á enjaretar tantos y tan piramidales disparates.

Honrosa distinción.—No carecerá de interés para muchos de nuestros lectores la noticia de que la Universidad de Colby [Estados Unidos] ha conferido á Mr. R. L. Shannon, Ministro de la Gran República en Costa Rica y Nicaragua, el título de Doctor en Leyes.

Sueldos.—He aquí los que deyen-gan al año algunos presidentes y monarcas.

Estados Unidos, \$ 50 mil; Persia, \$ 30 millones; Rusia, \$ 10 millones; Siam \$ 10 millones; España, \$ 3 millones; Italia, \$ 3 millones; Gran Bretaña, \$ 3 millones; Marruecos, \$ 2 millones y medio; Japón, \$ 2 millones y medio; Egipto, \$ 1 millón; Alemania, \$ 1 millón; Sajonia, \$ 700 mil; Portugal, \$ 600 mil; Suecia, \$ 600; Francia, \$ 200 mil; Suiza, \$ 3 mil.

En algunos estados de la América-Central el Jefe del Estado gana lo que él quiere. Traslada la Tesorería á su casa, y son suyos, además, los bienes de todos los ciudadanos.

COLABORACION.

Córrela.....ti.....vo.

Tan convencidos estamos de que en esto de la vida todo es pura relación y cuento de correlaciones, que no vemos cosa buena ni mala sin que al punto le busquemos la otra, sí, señor, la otra que ha de ser término consiguiente y natural consecuencia de la primera. Vemos un zapato, y nos acordamos de la horma; contemplamos relampagueos, y aguardamos rayos; oímos ladridos, y ahí los mordiscos. No nos cabe duda de que en este mundo todo va por relaciones y correlaciones.

Así es que instruidos en estas ideas pocas nos sorprenden, toda vez que al presentárenos con la traza y figura de su condición, no las tenemos por novedades, sino por hijos legítimos, ó nietos, por lo menos, de alguna que nos es habitualmente conocida. Estamos, pues, á prueba de sorpresas, y ello nos ha valido en más de una ocasión para ahorrarnos aquella excitación nerviosa, aquella gran conmoción que solemos experimentar ante algún suceso extraordinario, ante alguna aparición repentina.

De otro modo, mal lo habríamos pasado en estos días últimos, porque... ya verán ustedes aquí debajo.

Bravo y revuelto el Congreso, votó censuras contra el Poder Ejecutivo, lo cual nos obligó (sabido es que hay relación entre lo grande y lo pequeño), á buscar refugio en alguna parte, temerosos de que detrás de la censura viniera el censor, Catón, Milón, ó cualquier otro Barrabás por el estilo.

Ya nos íbamos á escurrir tras la primera hoja de puerta que hubimos al paso, cuando (aquí entra él) vimos la incomparable figura de don Juan Bautista Jiménez destacarse en las columnas de EL DIARIO DEL COMERCIO, aquel más corpulento de los periódicos-josefinos.

Don Juan es el censor, el hombre correlativo que nos esperábamos detrás de la censura, el término consiguiente de aquel voto antecedente y censurante del

Congreso. Por supuesto que don Juan Bautista lo toma desde atrás, y censura ahora aquel cúmulo de errores y desaciertos cometidos por el Gobierno del señor Licenciado Rodríguez, como lo censuró en LA REPÚBLICA en julio del año próximo pasado.

Díganos, don Juanico, y en qué periódico piensa usted hacer su tercera censura, en julio del año próximo venidero?

Por lo que toca á esta segunda, hemos de confesar que nos ha dejado plenamente complacidos; sobre todo admiramos esa prudente previsión con que el incomparable don Juan nos recuerda y cita sus propias palabras escritas en LA REPÚBLICA, en julio del año próximo pasado, las cuales á nuestro parecer deberían grabarse con letras de oro á modo de aquel áureo número famoso.

Decía don Juan Bautista en aquella fecha (mes de julio del año próximo pasado, mes del aniversario de la toma de la Bastilla) "que deseaba que lo que había presenciado en el primer año de la Administración de don José fueran (hubieran sido ¿parece?) sueños. Sueños, no más? ¡Brava idea, palo de oro puro! Don Juan, soy de los suyos, sin remedio. A soñar! Soñemos á dúo, amigo nuestro, y deje usted estar, que á poco se nos agregará alguien más y soñaremos por ternas. Eso es lo que nosotros habríamos deseado también: un sueño.

Si la Administración del señor Rodríguez hubiera sido un sueño color de rosa en su primer año, tinto de violeta en el segundo, y en el espacio que lleva de este tercer año un sueño arrebolado con todos los colores del iris, poblado de brillantes mariposas y armonizado por la zampoña de un pastoreillo matutino, entonces... ¡Qué hermoso hubiera sido, señor don Juan amigo!

Pero no quieren! Este Gobierno que que no es sueño, sino pesadilla para muchos, no sueña ni por medio minuto siquiera, y así es que no hay nada de aquellos dulces caprichitos de antaño.

A no ser así, amigo nuestro, el Gobierno hubiera inaugurado su Administración con el acto, que habría sido universalmente celebrado con bombas y cohetes, de prepararle al incomparable don Juan Bautista una butaca, sentarle en ella y decirle, poco más ó menos: "Sueño usted aquí con todo gusto y reposo."

Si esto hubiera sido así, como debiera, aquel cúmulo de errores y desaciertos no tendría las proporciones que tie-

ne; la Administración habría sido dulce y placido sueño, embeleso de todos; en especial de la gente rítmica; la enseñanza sería cosa de miraje y espectáculo gratis; nadie murmuraría; todos estarían contentos, el Congreso no echaría votos ni censuras, ni el censor don Juan Bautista habría amagado correlativamente al Gobierno.

Don Juan, está confirmado. El se Gobierno no tiene eos.; lo dijo usted, lo dijo Blas, punto redondo.

JEPS DEL TORNO.

REMITIDOS.

¡JUEGO DE COMPADRES!

Srs. Redactores de EL DIA Dn. Enrique Guzmán y don Pedro Ortiz. Ptes.

Muy Sres. míos y respetables caballeros.

Otra vez me veo en la necesidad de recurrir á Uds. para pedirles hospitalidad en su popular diario, debido á la carta que recibí, en este momento, del Sr. D. José María Gutiérrez, conocido en esta sociedad con el pseudónimo de Bocaccio, donde verán lo contrario que dijo el cura O. Zill Desilles, redactor propietario de La Libertad Cristiana, en la carta que vió la luz pública en EL DIA de ayer.

Es excusado el que yo haga comentarios de este juego de compadres!

El público sensato y honrado conoce á los personajes de las cartas contradictorias, y él se encargará de juzgar y fallar en definitiva quien es cada cual.

Hé aquí la carta de la referencia:

"Acosto 1o de 1892—Sr don Luis Moncayo. P. He sabido que Ud. ha propagado la especie de que soy el autor de la broma que "La Libertad Cristiana" tiene con Ud. hoy. Como esto no es verdad y no está en mi temperamento tomarme bromas con personas á quienes no me ligan relaciones íntimas (muchas gracias), manifiesto á Ud. que yo no he tomado participación en propagar la noticia inoportuna que respecto á Ud. publica "La Libertad Cristiana." Soy de Ud. afmo. S. S.

JOSÉ M. GUTIÉRREZ."

Al anticiparles á Uds. las gracias, tengo que aumentar lo que me han manifestado varias personas de lo que ocurrió en las reducciones del "Diario del Comercio," "La República," "El Heraldo" y "La Libertad Cristiana." Es decir, en la habitación donde se reúne este cuarteto de periodistas que diariamente forjan calumnias á granel.

Es el caso, que estando los redactores de esos periódicos juntos, incluso el Sr. don José M. Gutiérrez, concibieron la idea de matarme y de hacer ver al público que mi mártir esposa y mis queridos hijos habiau sido recogidos por la Sociedad de Beneficencia Española, de Costa Rica.

Inmediatamente el cura O. Zill Desilles escribió de su puño y letra la noticia de mi defunción y del estado de solemnidad de mi familia.

Es cuanto tiene que manifestarles á Uds. por el momento su S. S. q. b. v. m.

LUIS MONCAYO.

San José, 11 de agosto de 1892.
Casa de Uds. 22. Calle Norte, 334.

LA FUENTE.
—BAR ROOM—

En este acreditado establecimiento da gusto entrar á tomar un trago. En él se encuentran los mejores Wiskys, Cognacs y el legítimo "Pisco del Perú". Completo surtido de licores, vinos y cervezas, Aguas gaseosas y minerales. Gran variedad de latas finísimas de carnes y conservas. En puros y cigarrillos no hay nada que desear.

Hay un magnífico billar y un salon de recreo, donde se puede pasar agradables ratos. En todo, aseo y servicio es merado.

San José, agosto 2 de 1892,

A. VILLASEÑOR.

—Aprovechad la Ocasión—

Habiendo tenido que arreglar convenientemente mi galería para hacer las fotografías y cuadros artísticos que irán á la Exposición de Chicago, aviso á las personas que quieran aprovechar tan buena ocasión para obtener un

—ADMIRABLE RETRATO—

pues cuento para dicho objeto con una máquina nueva y preciosas decoraciones

En los retratos comunes hoy una GRAN REBAJA EN LOS PRECIOS.

—Las fotografías serán permanentes—

y no se manchan, pues pongo en práctica un procedimiento últimamente de cubier to en los Estados Unidos, que hace conservar muy bien las impresiones.

Contando con un empleado más en la casa, tengo el propósito de entregar las

FOTOGRAFÍAS, CUATRO DÍAS DESPUES

DE TOMADO EL NEGATIVO.

San José, 16 de julio de 1892.

Francisco Valiente S.

Tip. Independiente.

fué hasta cierto punto en mí una indiscreción el penetrar en vuestro pensamiento, antes de que me lo abrieseis. No lo hubiese hecho, porque no me gusta cambiar mi papel de hombre de mundo por el de mago, si no sintiese hacia vos grande afecto, y si no hubiese conocido por signos, que sólo son perceptibles á los adeptos, que recientemente habíais recibido la visita de un espíritu, ó por lo menos que el mundo invisible trataba de ponerse en comunicación con vos.

Guy afirmó que el conde no le había disgustado en poco ni en mucho, y que en una situación tan nueva para él, consideraba, antes al contrario, una fortuna el haber encontrado un guía que al parecer estaba muy al corriente de las cosas sobrenaturales y cuyo carácter formal le era bien conocido.

—Bier: emprenderéis contestó el barón con una ligera inclinación de cabeza, como quien da las gracias, que yo no salgo á gusto de mi reserva; pero vos habéis visto, quizás, lo suficiente para no creer que todo acaba y termina en nuestros sentidos, y para no tomarme, una vez puesta la conversación en este terreno de lo misterioso, por un visionario ó un iluminado. Mi posición me pone por encima de las sospechas del charlatanismo, y además yo no pongo á la vista del mundo más que mi vida exterior. No os pregunto qué os ha sucedido, pero veo que se ocupan de vos fuera de la esfera donde ordinariamente se encierra la vida común.

—Sí, dijo Guy de Malivert; algo indefinible flota á mi alrededor y creo no cometer una indiscreción para con los espíritus, con quienes estáis en mejores relaciones, refiriéndos en detalle lo que habéis presentado en vuestra intuición extrahumana.—Y acto continuo Guy le contó al barón todos los sucesos que le habían ocurrido la noche anterior.

El barón suco le escuchó afilando las guías del bigote

de oro pálido, con no poca atención, pero sin manifestar la más pequeña sorpresa.

Guardó silencio un momento y pareció reflexionar profundamente; después, y como si esta frase resumiese todo un encadenamiento de pensamientos interiores, dijo de pronto:

—Señor de Malivert ¿no ha muerto ninguna joven enamorada de vos?

—Que yo sepa ni soltera ni casada, contestó Malivert; no tengo la fatuidad de creerme capaz de inspirar tales desesperaciones. Mis amores, si puede darse este nombre al beso distraído de dos imaginaciones, han sido muy tranquilos, poco novelescos, tan fácilmente atados como desatados, y para evitar escenas patéticas que me horrorizan, me lo he arreglado de manera que fuere yo siempre el engañado y el abandonado. Mi amor propio hacia este pequeño sacrificio á mi tranquilidad. Creo, pues, que no he dejado tras de mí muchas Arianas inencontrables, porque en estas historias de la mitología parisiense la llegada de Baco precede regularmente á la marcha de Teseo. Además, debo confesarlo, si os he de dar una idea aproximada de mis facultades afectivas, no he sentido jamás por ninguna esa pasión intensa, exclusiva, loca, de que todo el mundo habla sin haberla experimentado quizás. Ningún sér me ha inspirado la idea de unirme á él con lazo indisoluble, ni me ha hecho soñar con proyectos de existencias dobles confundidas en una sola, ni con esas huidas hacia los paraísos de azur, de luz y de frescura, que dicen sabe construir el amor lo mismo en una cabaña que en una boardilla.

—Lo que no quiere decir, mi querido Guy, que seáis incapaz para la pasión. Hay muchas clases de amor y sin duda estáis reservado para más altos destinos allá donde se decide la suerte de las almas. Pero aun es tiempo, porque sólo el consentimiento de la voluntad hace que los es-



GRAND PRIX.

En la Exposición Universal DE PARIS, 1889.

Adjudicado á la Compañía Babcock y Wilcox por sus

CALDERAS INEXPLOSIBLES.

Hay más de 350 calderas con un total de 64,450 caballos de fuerza instaladas en la Isla.

600,000-Caballos de fuerza en actual servicio.



100,000 Caballos de fuerza en industrias azucareras.

Tenemos el honor de poner en conocimiento del público, que deseosos de corresponder á la confianza con que nos han favorecido los inteligentes hacendados é industriales de la Isla, hemos introducido en nuestras CALDERAS algunas mejoras especiales para su aplicación á la industria azucarera.

Después de haber obtenido la más alta distinción en la EXPOSICIÓN UNIVERSAL de PARIS el GRAND PRIX y el veredicto de la opinión pública. Es innecesario detallar las ventajas que tienen sobre todas las construídas hasta el día; los señores hacendados é industriales que nos han favorecido con sus órdenes, y después de años de prueba han repetido sus pedidos en la seguridad de que ningún otro fabricante puede presentar una lista de órdenes de la importancia de la nuestra.

También nuestro APARATO sistema "COOK" para quemar Bagaso Verde ha venido á rivalizar en celebridad con las calderas, siendo su superioridad reconocida hasta por nuestros competidores, como lo prueba el hecho de que, á pesar de tener todos los puntos importantes protegidos por Patentes y siendo la ley muy severa con los usurpadores de ellas, se están ofreciendo á los señores Hacendados como originales, diversos modelos de hornos que sólo son una mala copia de los nuestros, suprimiendo algún punto importante para disminuir el precio y aplicándolos á calderas á que no pueden aplicarse sin peligro.

CALDERAS BABCOCK & WIECOK.—Instaladas en la Isla de Cuba.

Desde Agosto de 1879, hasta Julio de 1891, se han vendido en Cuba 166 calderas de 14 á 15000 caballos de fuerza, y 59 hornos de patente COOK para quemar Bagazo Verde.

Referencia para las calderas Babcock & Wilcox en Centro América.

	Calderas números	caballos de fuerza.
Luz Eléctrica (Sta. Ana) San Salvador.	1	240
Fábrica Nal. de Licores. (San José) Costa Rica	1	122
Ingenio "Victoria" (Grecia) " "	1	51
Cía. River Plate (Jiménez) " "	1	81
Ingenio "El Sitio" (Juan Viñas) " "	1	51
Hacienda de café (Ocos) Guatemala.	1	25
Muelle de Champerico	1	20
En diferentes industrias	3	113

También Representante y Agente de Robert Deely & Cia. para sus Máquinas de elaborar azúcar: trapiches, aparatos de doble y triple efecto, tachos al vacío, centrífugas, mescladoras, filtros, prensas, defecadores, evaporadoras, etc., etc. De Guild & Garrison, bombas de todas clases; para planos, especificaciones y precios, dirigirse á San José, Costa Rica.

E. G. Chamberlain.

—He de temer aventuras peligrosas, dijo Malivert, en ese mundo invisible que nos rodea y cuya presencia sólo se revela á un corto número de privilegiados?

—No, contestó el barón; no os sucederá nada que pueda apreciarlo el ojo humano; pero vuestra alma puede quedar profundamente perturbada para siempre.

—¿El espíritu que me dispensa el honor de ocuparse de mí, es peligroso?

—Es un espíritu simpático, bueno y enamorado. Le he encontrado dentro de un círculo de luz; pero el cielo tiene su vértigo como el abismo. Acordaos de la historia del pastor enamorado de una estrella.

—Sin embargo, añadió Malivert, la frase que pronunciasteis en casa de la señora de Imbercourt parecía indicarme que huiese de toda unión terrestre.

—No habrá necesidad, dijo el barón de Feroe, de que os corrijan á la manera que el ángel blanco lo hizo un día á Swedemborg: "Comes demasiado." Demostráis una sobriedad ejemplar y cualquiera creería que tratabais de espiritualizaros por medio del ayuno.

—No sé si un bocado más ó menos desligará el alma de la materia, contestó Guy, y hará más diáfanos los velos que separan lo invisible de lo visible, pero no tengo apetito.—Ciertas circunstancias, que parece no ignoráis, confieso que me tienen algo preocupado desde ayer y de una manera que no es en mí habitual. En mi estado normal no me distraigo en la mesa, y hoy, contra mi voluntad, me dominan otros pensamientos. ¿Tenéis algún proyecto para esta noche, barón? Si no tuvieses nada útil ó agradable que hacer, os propondría que, después del café, fumásemos un cigarro en el saloncito del piano, donde nadie nos distraerá, á no ser que á alguno de estos señores le dé la gana de teclarlo, cosa que no es probable. Los músicos no han venido esta noche ocupados en el ensayo general de la nueva ópera.

El barón de Feroe accedió de la manera más delicada á los deseos de Malivert, y contestó que no había otro modo de emplear el tiempo mejor. Los dos elegantes se instalaron en un diván y se ocuparon al principio en echar bocanadas de humo de unos excelentes cigarros de la Vuelta de Abajo, pensando cada uno por su parte en la extraña conversación que iba á entablarse. Después de algunas observaciones sobre la calidad del tabaco que fumaban y sobre la preferencia que debe otorgarse al traje oscuro sobre el claro, el barón sacó entró de lleno en el asunto que Malivert trataba de abordar.

—Tengo que pedir os mil perdonos por la advertencia enigmática que os hice la otra noche en casa de la señora de Imbercourt; no me habíais hecho ninguna confidencia y